



8 DE AGOSTO DE 2022

## GUSTAVO PETRO ASUME LA PRESIDENCIA DE COLOMBIA



Fuente: Reuters

07/08/2022 – Gustavo Petro juró como presidente en Colombia, frente a unos 100,000 invitados, entre los que se incluyen al Rey de España Felipe VI y al menos nueve presidentes latinoamericanos. Es la primera vez que la izquierda gobernará el país. Asimismo, la ambientalista Francia Márquez asumió la vicepresidencia. Petro tendrá un mandato por cuatro años en un país de 50 millones de personas, después de haber sido el líder de la oposición en las últimas décadas. Colombia ingresa así a un período de cambios, con un Congreso favorable y una oposición debilitada tras el declive del exmandatario Álvaro Uribe. El nuevo presidente promete unir a un país polarizado, luchar contra la desigualdad y en contra del cambio climático. En su discurso inaugural dio un mensaje de unión. “Este es el Gobierno de la vida, de la paz, y así será recordado”, dijo. También asegura que reiniciará negociaciones con el Ejército de Liberación Nacional y miembros de guerrillas y grupos armados. Promete un nuevo enfoque en su política exterior, que incluye la reapertura de relaciones diplomáticas con Venezuela.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3P6Pe7y> Reuters <https://reut.rs/3bFo7mv>

## POLÍTICA EXTERIOR

### EL CANCELLER MARCELO EBRARD EN GIRA POR SUDAMÉRICA

05/08/2022 - El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y su homólogo boliviano, Rogelio Mayta, visitaron el salar de Uyuni. Ambos funcionarios reiteraron el compromiso para concluir las negociaciones de los nuevos instrumentos jurídicos derivados de la Carta de Intención de 2021 entre México y Bolivia. Además, el canciller mexicano anunció la fabricación “a escala” de un vehículo eléctrico de origen boliviano en México para el año 2023. Este proyecto también incluirá la fabricación de baterías de litio. En general, uno de los objetivos principales de la visita a Bolivia fue el intercambio de información sobre la explotación de litio entre las empresas estatales. Posteriormente, el secretario asistió, junto con la doctora Beatriz Gutiérrez Muller, a la toma de posesión de Gustavo Petro como presidente en Colombia.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3vKOr5m> <https://bit.ly/3JKEva>

## AMÉRICA DEL NORTE

### EL SENADO DE EE. UU. APRUEBA PROYECTO DE LEY PARA COMBATIR EL CAMBIO CLIMÁTICO Y REDUCIR LOS COSTOS DE LOS MEDICAMENTOS

07/08/2022 - El Senado de Estados Unidos aprobó un proyecto de ley por 430 mil millones de dólares para combatir el cambio climático, reducir los costos de medicinas y subir los impuestos corporativos. Esta iniciativa, conocida como la Ley de Reducción de la Inflación, representa una victoria para el presidente Joe Biden, mientras que los demócratas esperan que aumenten sus probabilidades de mantener el control del Congreso en las elecciones de este año. Ante la oposición unánime de los republicanos, los demócratas aprovecharon al máximo las reglas presupuestarias especiales del Senado para forzar la aprobación con el apoyo de los 50 miembros de su caucus.

Reuters <https://reut.rs/3zCC2le> The New York Times <https://nyti.ms/3SJ9u2m>

### BLINKEN DE VISITA DE TRABAJO EN SUDÁFRICA

06/08/2022 - El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, llegó a Sudáfrica para iniciar una gira del 7 al 11 de agosto, que incluye República Democrática del Congo y Ruanda, con la finalidad de establecer una estrategia que ayude a “contrarrestar los esfuerzos de Rusia para socavar la democracia” en la región a través del Grupo Wagner, el uso de medios sociales y oficiales que han difundido propaganda antioccidental y antidemocrática. Por otra parte, en el contexto de las tensiones en el sudeste de Asia, Blinken se reunió con el nuevo presidente de Filipinas, Ferdinand Marcos Jr., en Manila, donde manifestó el apoyo de su país en el caso de un ataque al archipiélago en el Mar de China Meridional. "Un ataque armado contra las fuerzas armadas filipinas, buques públicos y aviones invocará los compromisos de defensa mutua de Estados Unidos bajo ese tratado", dijo Blinken.

France 24 <https://bit.ly/3Sx31Y7> CNN <https://cnn.it/3vLDyAC>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### LUCHA POR CONTROLAR EL INCENDIO DE COMBUSTIBLES EN MATANZAS, CUBA

06/08/2022 – Medios de comunicación han reportado la explosión de aproximadamente cuatro de los ocho depósitos de combustible que se ubican en Matanzas, Cuba. El incendio se debió al impacto de un rayo el pasado viernes sobre uno de los depósitos de petróleo. Al momento se reportan 77 personas heridas y 17 desaparecidas. Por otra parte, el presidente de México Andrés Manuel López Obrador informó que personal de Petróleos Mexicanos (PEMEX), de la Secretaría de Defensa Nacional (SEDENA) y de la Secretaría de Marina Armada (SEMAR) han viajado a Cuba con el objetivo de brindar apoyo. En este sentido, el viceministro de Relaciones Exteriores de Cuba, Carlos Fernández de Cossío, expresó su gratitud por la ayuda material solidaria de los gobiernos de México, Venezuela, Rusia, Nicaragua, Argentina y Chile, e informó que se ha comenzado a trabajar con Estados Unidos para materializar la oferta de asesoría técnica que Washington ofreció.

Notimérica <https://bit.ly/3Q6X02R> ; <https://bit.ly/3p19eOp> Infobae <https://bit.ly/3QsAe52>

### EL PRESIDENTE DE PARAGUAY RECIBIÓ A UNA COMITIVA ESTADOUNIDENSE

06/08/2022 - El presidente de Paraguay, Mario Abdo Benítez, recibió el viernes pasado a una delegación de congresistas estadounidenses para discutir acerca de la lucha contra la delincuencia organizada transnacional. Durante la reunión conversaron sobre la cooperación bilateral, “especialmente en materia de seguridad y defensa”, así como en comercio, en especial la posibilidad de exportar carne paraguaya al mercado estadounidense. Esteban Aquino, ministro de la Secretaría Nacional de Inteligencia paraguayo, fue contundente al sostener que se deben centrar los esfuerzos en no permitir que aeronaves como la de Emtrasur, vinculadas a organizaciones designadas como terroristas, puedan sobrevolar espacios aéreos en la región.

Infobae <https://bit.ly/3QqrhJv>

## EUROPA

### TURQUÍA CONFIRMA LA PARTIDA DE CUATRO NUEVOS BARCOS DESDE UCRANIA

07/08/2022 – El Ministerio de Defensa de Turquía confirmó la partida de cuatro barcos desde Odesa y Chornomorsk, que transportarán granos y derivados a Italia, China y Estambul. Se espera la llegada de tres a cinco barcos por día en las siguientes dos semanas y exportar tres millones de toneladas de grano al mes desde los puertos del Mar Negro de Ucrania. Adicionalmente, el presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, advirtió contra los referendos de anexión que Rusia prevé organizar en los territorios ocupados en el sur y el este de Ucrania. Si sigue adelante con ellos, advierte, Moscú “se cerrará toda oportunidad de diálogo con Ucrania y con el mundo libre, algo que Rusia necesitará en algún momento”

Europa Press <https://bit.ly/3JCdu0k> ; <https://bit.ly/3zlvavx> El País <https://bit.ly/3QauP2P>

## PROBABLE VISITA DE PAPA FRANCISCO A KIEV Y DISMINUCIÓN DE PODER DEL OPUS DEI

06/08/2022 - El embajador de Ucrania ante la Santa Sede, Andrii Yurash, después de mantener un encuentro con el pontífice en el Vaticano, afirmó que el papa Francisco visitará Kiev antes de viajar a Kazajistán el próximo 13 de septiembre. Por otra parte, el Papa Francisco ha reformado la Curia Romana y a la influyente organización católica del Opus Dei. Mediante un documento papal busca “restar poder e independencia” a la poderosa y conservadora organización de la iglesia. Este grupo eclesiástico ha sido blanco de acusaciones de manejar los hilos del poder dentro y fuera del Vaticano. El Opus Dei está presente en más de 60 países y lo integran unos 90,000 miembros laicos, entre ellos personalidades políticas o empresariales.

Infobae <https://bit.ly/3bCJCV3> Deutsche Welle <https://bit.ly/3de9LtR>

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### SE ESTABLECE UNA TREGUA EN GAZA ENTRE ISRAEL Y PALESTINA

07/08/2022 – El gobierno de Israel y el grupo militante Jihad Islámico Palestino comunicaron que han acordado una tregua mediada por El Cairo, que supuestamente involucraría la liberación del líder Bassam al-Saadi. Los últimos enfrentamientos en Gaza han sido relativamente contenidos debido a que el grupo Hamás se ha mantenido al margen. Sin embargo, se han detectado al menos 43 personas fallecidas, entre ellos Khaled Mansour, un alto comandante de la Yihad Islámica, y más de 300 personas heridas. Por otro lado, los Emiratos Árabes Unidos han pedido al Consejo de Seguridad de la Organización de Naciones Unidas celebrar una reunión de emergencia para discutir esta escalada de violencia y poder encontrar caminos hacia la paz integral y justa de la región.

Reuters <https://reut.rs/3vHGI1N> Europa Press <https://bit.ly/3A20pKu> Al Jazeera <https://bit.ly/3B0aQTq>

### CHINA ANUNCIA QUE EJERCICIOS MILITARES EN TORNO A TAIWÁN SERÁN “PERIÓDICOS”

07/08/2022 – De acuerdo con un informe de la televisión estatal china, sus fuerzas militares pretenden celebrar a partir de ahora simulacros “periódicos” de combate en el lado este de la línea media del Estrecho de Taiwán. Asimismo, se aseguró que dicha división nunca ha sido reconocida legalmente y se trata de una marca “imaginaria” trazada por las fuerzas armadas estadounidenses el siglo pasado. En tanto, el gobierno taiwanés denunció nuevamente que China sigue simulando ataques a la isla y que debería ser la última de estas maniobras militares organizadas por Pekín. El Ministerio de Defensa Nacional de Taiwán aseguró que, en la mañana del domingo, detectó “múltiples grupos” de aviones, buques y drones operando alrededor del Estrecho de Formosa. Es la primera vez que el ejército chino realiza ejercicios militares en el flanco oriental de Taiwán, una zona estratégica para el abastecimiento de la isla.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3Q8UV6u>

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### SECRETARIO GENERAL DE LA ONU ADVIERTE QUE LAS ARMAS NUCLEARES SON UN “ARMA CARGADA”

06/08/2022 - El secretario general de las Naciones Unidas, Antonio Guterres, en el 77 aniversario del primer ataque nuclear en la ciudad japonesa de Hiroshima, afirmó que la humanidad está jugando con un “arma cargada” a medida que las crisis con potencial de desastre proliferan en todo el mundo. Guterres advirtió sobre el riesgo que representan los conflictos en Ucrania, Medio Oriente y la península de Corea, al describir los horrores vividos en la ciudad japonesa durante la Segunda Guerra Mundial. Por su parte, el primer ministro japonés, Fumio Kishida, afirmó que para que sea realista el Tratado sobre la Prohibición de Armas Nucleares necesita el apoyo de Estados Unidos y otras potencias.

Al Jazeera <https://bit.ly/3zEgk3>

### LOS PRECIOS DE LOS ALIMENTOS CAEN, PERO SUBSISTE PREOCUPACIÓN POR LA OFERTA MUNDIAL

05/08/2022 - La Organización para la Agricultura y la Alimentación (FAO, por sus siglas en inglés) publicó el Índice de Precios de Alimentos, donde se da seguimiento mensual a los cereales, aceites vegetales, productos lácteos, carne y azúcar. En el índice resaltó la disminución del costo de los aceites vegetales y los cereales con un promedio de 140.9 puntos en julio, que significa 8.6 puntos menos a comparación del mes de junio. Asimismo, la FAO mencionó que los precios mundiales del trigo cayeron hasta un 14.5 por ciento, el azúcar cayó casi un cuatro por ciento, los productos lácteos disminuyeron en un 2.5 por ciento, y la carne bajó en un 0.5 por ciento, debido al debilitamiento de la demanda de importación.

Naciones Unidas <https://bit.ly/3A4jThH>

### AMNISTÍA INTERNACIONAL PUBLICÓ REPORTE SOBRE UCRANIA

05/08/2022 - Amnistía Internacional reportó que encontraron casos en los que las fuerzas ucranianas se habían emplazado junto a lugares habitados por civiles, lo que podía ponerles en riesgo de ser alcanzados por el fuego de las fuerzas rusas –aunque las autoridades dicen que evacúan estas zonas antes de sus despliegues–. El presidente Volodimir Zelenski advirtió que este tipo de afirmaciones alimentan y justifican la propaganda rusa. El organismo lamenta profundamente el dolor y el enojo que causó su comunicado sobre las tácticas de combate de las fuerzas armadas ucranianas. Sin embargo, sus conclusiones de que Ucrania pone en riesgo a civiles se mantienen.

Amnistía Internacional <https://bit.ly/3bARlmu> Europa Press <https://bit.ly/3zlmBb5>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**  
Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**  
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

**Investigación y elaboración**  
Abilene Velázquez Villeda (Servicio Social)  
Diana Revilak Pichardo (Servicio Social)

**Agosto de 2022**



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>